CUADERNOS DEL CENDES AÑO 38 Nº 108 TERCERA ÉPOCA SEPTIEMBRE-DICIEMBRE 2021 CARACAS-VENEZUELA

189

Los 60 años del Cendes: un testimonio plural de resiliencia institucional, provecho intelectual y pertinencia social

FRANCISCO JAVIER VELASCO* | DD. 189-198

En el marco de la calamitosa pandemia extendida por el mundo desde 2020 y de la que ha sido la peor crisis conocida por Venezuela a lo largo de su historia republicana, crisis que afecta de manera muy severa a las instituciones de educación superior en el país, el Centro de Estudios del Desarrollo, Cendes, de la Universidad Central de Venezuela (UCV) celebró sus 60 años de fundado. Creado en 1961, el Cendes se ha constituido en una sólida y obligada referencia en la esfera de los estudios sociales aplicados, la planificación, la investigación y la docencia relativos a las diversas temáticas y problemáticas asociadas a la noción y la práctica del desarrollo. En este sentido el instituto ha logrado dejar una significativa impronta que trasciende el medio académico y alcanza otras esferas en el ámbito nacional e internacional.

Con motivo de este importante aniversario, lidiando con no pocas dificultades y a contracorriente de lo señalado por bienintencionados pronósticos y advertencias, fue posible diseñar un programa de actividades conmemorativas que pudo llevarse a feliz y provechoso término gracias al esfuerzo desprendido y a la inventiva de su comunidad académica, empleados y trabajadores, así como de amigos y allegados. En el marco de una rica programación, cruzada por visiones plurales, se abordaron, expusieron y debatieron libremente tópicos, aspectos y problemáticas propios del desarrollo y sus avatares, retos, límites y posibilidades en los mudables escenarios actuales y futuros de desenvolvimiento nacional, regional y global.

CENTRO DE ESTUDIOS DEL D E S A R R O L L O

^{*} Antropólogo. Doctor en Estudios del Desarrollo por el Cendes/UCV. Especialista en Ecodesarrollo y Maestría en Planificación Urbana en Université de Montréal, Canadá. Profesor-investigador y Jefe del Área Urbano-Regional del Cendes. Miembro del equipo de coordinación del Observatorio de Ecología Política de Venezuela. Coordinador de la Comisión Organizadora de la celebración de los 60 años del Cendes. Correo-e: wanadi9999@yahoo.es

CUADERNOS DEL CENDES AÑO 38. Nº 108 TERCERA ÉPOCA SEPTIEMBRE-DICIEMBRE 2021 CARACAS-VENEZUEI A

La agenda de celebración incluyó en un primer momento una semana central, del 14 al 19 de octubre de 2021, correspondiente al aniversario de la aprobación del reglamento del Cendes. El día 14 de octubre, en un emotivo y sobrio acto inaugural, amenizado por el Orfeón Universitario de la UCV y cuya maestra de ceremonias fue la profesora Zulay Poggi, intervinieron la Rectora de la Universidad Central de Venezuela, Dra. Cecilia García-Arocha y el Director del Cendes Dr. Carlos Walter. A su participación se agregaron las palabras y testimonios del Doctor Francisco Velásquez, Secretario General del Centro Latinoamericano de Administración del Desarrollo (CLAD) y el Dr. Pedro Felipe Ramírez, exembajador de la República de Chile en Venezuela y exmiembro del personal de investigación del Cendes. Esta sesión incluyó un sentido homenaje a los miembros de la comunidad del Cendes fallecidos en el período 2011-2021.

De seguidas, el 15 de octubre, se inició el foro ¿Nuevos paradigmas para el desarrollo o el desarrollo de nuevos paradigmas? estructurado en cuatros sesiones consecutivas que abarcaron los temas «Desarrollo Humano», «Desarrollo Sostenible», «Alternativas al Desarrollo» y «Un nuevo estilo de desarrollo para Venezuela».

La conferencia inaugural estuvo a cargo del profesor Fernando Calderón, de la Universidad Nacional de San Martín (Argentina), quien se desempeñó en el PNUD y en la Cepal, y ha sido profesor del Doctorado en Estudios del Desarrollo del Cendes. El profesor Calderón explicó ampliamente las circunstancias creadas en América Latina por lo que denominó una crisis multidimensional global, agravada drásticamente con la reciente pandemia y frente a lo cual se requiere renovar y ampliar los conceptos de desarrollo humano, habiendo señalado algunos de los que deben ser los componentes fundamentales de este. De seguidas, tomó la palabra el profesor Carlos Walter, Director del Cendes-UCV, mientras que la profesora Coromoto Renaud del Cendes-UCV fue la encargada de la moderación y el economista Manuel Sutherland, del Centro de Investigación y Formación Obrera y estudiante del doctorado del Cendes, de la relatoría. Los comentaristas fueron el profesor Daniel Barráez, Economista Principal del PNUD en Venezuela y la profesora Isabel Licha del Cendes-UCV.

La segunda sesión tuvo como ponente a la Dra. Diana Alarcón, Coordinadora General de Asesores y Asuntos Internacionales del Gobierno de la Ciudad de México, quien compartió la experiencia que se está llevando a cabo en dicha ciudad, enmarcada en una concepción del desarrollo

sostenible con base en los parámetros de la Agenda 2030, valiéndose de unas herramientas específicas que orientan la inclusión de los aspectos económicos, sociales y ambientales en la gerencia de la ciudad. Las labores de moderación correspondieron a la profesora Mabel Mundó del Cendes-UCV y las de relatoría al profesor Alejandro Gutiérrez de la ULA. Los comentarios fueron hechos por el profesor Antonio De Lisio del Cenamb-UCV y el profesor Carlos Aponte Blank del Cendes-UCV.

El ponente de la tercera sesión fue el sociólogo Emiliano Terán Mantovani, miembro de la Coordinación del Observatorio de Ecología Política de Venezuela, quien expuso de manera pormenorizada las diferentes propuestas que se han formulado en materia de alternativas al desarrollo, todas las cuales tratan de superar las visiones economicistas y parceladas más difundidas. En la moderación estuvo la profesora Nydia Ruíz y en la relatoría la profesora Ingrid Candela, ambas del Cendes-UCV; los comentarios fueron formulados por otros dos profesores del Cendes-UCV: Alexis Mercado y Francisco Javier Velasco.

En el cierre del foro, la ponencia correspondió al profesor Werner Corrales, consultor internacional en temas del desarrollo y economía de la globalización, quien expuso con detalle los diferentes componentes que deben formar parte de las políticas públicas para la transición y las condiciones indispensables para que esta transcurra con éxito hacia un verdadero cambio de modelo de desarrollo. La moderadora fue la profesora Thais Maingón del Cendes-UCV y la relatora la profesora Carmen García Guadilla de la misma institución. Los comentaristas fueron los profesores Carlos Mascareño del Cendes-UCV y Rafael Mac Quae del Cendes y de la Universidad Metropolitana.

En el foro se examinaron críticamente los sentidos actuales de la idea de desarrollo, idea fuerza que le da razón de ser y sustento conceptual al Cendes, teniendo en cuenta el balance teórico y práctico de esta noción que se ha configurado en líneas de debate presentes en los discursos y relatos de la academia, los movimientos y organizaciones sociales, las instituciones estatales y supranacionales. Con el complemento de los distinguidos comentaristas y asistentes a la sesión, en este espacio se generó un interesante intercambio centrado en los modelos y visiones que han alimentado y orientado los debates en torno al desarrollo durante los últimos lustros. Igualmente se consideró desde distintos ángulos la necesidad de disponer de una perspectiva conceptual adecuada para conferir sentido al despliegue de esfuerzos que suponen las transformaciones requeridas para

192

avanzar hacia realidades societales cualitativamente mejores. El foro cerró con la presentación en sesión plenaria de las cuatro relatorías.

Una vez culminada la semana central, comenzó el recorrido por un segundo tramo de la programación que se extendió durante seis semanas más y comprendió lo siguiente en orden cronológico:

La conferencia «Heinz Rudolf Sonntag: La recepción del pensamiento social latinoamericano en la República Federal Alemana» a cargo de la profesora Clara Ruvituso, investigadora del Instituto Iberoamericano de Berlín, con la moderación y los comentarios del profesor Héctor Briceño del Cendes. La exposición y las intervenciones posteriores destacaron aspectos importantes de la trayectoria académica, y su convergencia con el campo político, del Dr. Heinz Sonntag, exdirector del Cendes y figura muy destacada de la creación intelectual y las ciencias sociales venezolanas y latinoamericanas, cuya influencia se hizo sentir con fuerza en la República Federal Alemana durante la segunda mitad del siglo XX abriendo el cauce a la difusión de la sociología del cambio, inspirada en los proyectos sociales de América Latina.

A la conferencia arriba reseñada le siguió la presentación del texto «La pobreza en la Venezuela del siglo XXI», producto de una pertinente y rigurosa investigación sobre las condiciones socioeconómicas de la Venezuela del siglo XXI, con énfasis en la pobreza como indicador crítico, llevada a cabo por el investigador del Cendes, Carlos Aponte Blank, en colaboración con el Programa Venezolano de Educación y Acción en Derechos Humanos (Provea). En dicho texto se desglosan distintos conceptos de pobreza (la asociada al nivel de ingresos y la referida a la satisfacción de necesidades básicas relacionada con la capacidad de disfrute de ciertos derechos humanos), y se abordan posibles causas de su permanencia. Además de la exposición hecha por el autor, el evento incluyó breves intervenciones hechas por el Dr. Carlos Walter y el abogado Marino Alvarado, y se complementó con comentarios formulados por la profesora Lissette González. La moderadora fue la profesora Isabelle Sánchez Rose.

Continuamos la programación con una sesión dedicada a la memoria de la desaparecida Área Sociohistórica del Cendes, de fructífera trayectoria académica durante las décadas del 70, 80 y 90 del siglo XX. Dicha actividad se desarrolló en dos momentos: en primer lugar, un encuentro virtual con el Dr. Germán Carrera Damas, quien relató los retos que se le plantearon en sus primeros años de graduado y el papel que jugó el Cendes dentro de su búsqueda por implantar una concepción integral del historiador,

entendiéndolo como un científico social, así como, también, expuso la riqueza que obtuvo de los debates con el área Sociohistórica, de la cual él fue cofundador. Posteriormente se desarrolló una amable, emotiva y enjundiosa tertulia en torno a las experiencias, vivencias y testimonios de los exmiembros del Área Sociohistórica con Ocarina Castillo, Margarita López Maya, Juan Luis Hernández y Francisco Javier Velasco.

La siguiente actividad fue el seminario de dos días de duración «Pasado, presente y futuro del sistema de partidos venezolano» en el que participaron la profesora Thais Maingon (jubilada del Cendes) por el Centro de Estudios Latinoamericanos Arturo Uslar Pietri de la Unimet, el profesor Héctor Briceño y el profesor Luis Gómez Calcaño por el Cendes (los dos que al mismo tiempo fungieron como moderadores), así como el profesor Nikolaus Wertz, Profesor Emérito de Política Comparada, Universidad de Rostock (Alemania) y la profesora Jana Morgan Profesora de Política Comparada, Universidad de Tennessee (EE. UU.). En esta actividad se abordaron críticamente tópicos, aspectos y dinámicas relativas a la vida y al sistema de los partidos políticos venezolanos, al carácter excepcional de la democracia venezolana, la crisis del sistema de partidos y el devenir de estos en el contexto del régimen chavista, suscitando interesantes preguntas y observaciones por parte de los asistentes.

Posteriormente se presentó una sesión con el título «Legado de los 60 años del Cendes», organizada por la Academia de Mérida como homenaje al Cendes. En la misma participaron como ponentes los profesores Humberto Ruíz Calderón y Alejandro Gutiérrez de la Universidad de los Andes (ULA), ambos egresados del doctorado del Cendes, quienes reconstruyeron los inicios de este, destacando la labor de sus directivos a lo largo de todos estos años y los aportes de la institución en materia de investigación y postgrado. De seguidas, participó la profesora Zulay Poggi, del Cendes-UCV, para destacar los beneficios generados por el convenio firmado entre el Cendes y la ULA y el postgrado de Propiedad Intelectual que se derivó del mismo.

Prosiguió la agenda de actividades con un refrescante recital de poesía, parte de la programación cultural, coordinado por la profesora Coromoto Renaud del Cendes en el que participaron, como lectoras, las profesoras Adicea Castillo y Consuelo Iranzo, quienes leyeron hermosos poemas de los profesores Héctor Silva Michelena y Nelly Arenas, respectivamente, y como poetas invitados, Héctor Aníbal Caldera, Julieta León, Moraima Guanipa, Coromoto Renaud y quien esto escribe.

CUADERNOS DEL CENDES AÑO 38. Nº 108 TERCERA ÉPOCA SEPTIEMBRE-DICIEMBRE 2021 CARACAS-VENEZUEI A

Más adelante se llevó a cabo el Webinar «Tendencias y desafíos de la investigación y formación de postgrado en ciencias sociales desde una visión 2030» que estuvo moderado por la profesora Carmen García Guadilla. En el mismo participaron la Dra. Hebe Vessuri, investigadora emérita del Instituto Venezolano de Investigaciones Científicas (IVIC) y profesora invitada del Cendes, y el Dr. Ramón Piñango, profesor emérito del IESA. La primera se refirió específicamente a las ciencias sociales, su desarrollo y transformación pasada y presente para adecuarse a las exigencias de los nuevos tiempos y ambos expositores analizaron, desde una visión 2030, las orientaciones y los desafíos de la investigación académica y la formación de postgrado en América Latina y la Venezuela post-crisis, esbozando rutas de actuación interinstitucional capaces de tributar positivamente al desarrollo.

Un cine-foro coordinado por Francisco Javier Velasco complementó la programación cultural con la proyección del film «Paris Je t'aime», una realización cinematográfica con una veintena de autores que comprende un caleidoscopio de historias cortas desarrolladas en distintas localidades de Paris. Luego seguimos con una mesa redonda, organizada por la Academia Nacional de la Ingeniería y el Hábitat (ANIH), coordinada y moderada por el profesor Werner Corrales, que tuvo como título «Transición a un nuevo estilo de Desarrollo. Estrategias sobre Conocimiento, Sostenibilidad e Inserción en la Globalización». En la mencionada actividad figuraron como ponentes los profesores Eduardo Buroz, Marianela Lafuente, Arnoldo J. Gabaldón y Raúl Alegrett. Como comentaristas participaron los profesores Sary Levy, Carlos Genatios y Eduardo Buroz. La temática abarcó aspectos claves relativos a: los propósitos, el contexto, las tensiones y los enfoques y líneas de acción asociadas al proceso de transición; la generación de capacidades referidas al conocimiento a lo largo de ella y el papel de la migración de talentos; la función de ese período de tránsito en el logro de la sostenibilidad del desarrollo; y la promoción de un nuevo tipo de agricultura como componente de una estrategia de diversificación de las exportaciones.

A continuación, se presentó la conferencia «Arco Minero del Orinoco: diversificación extractivista, resistencias y alternativas» a cargo de quien esto escribe, y moderada y comentada por la socióloga Gabriela Rodríguez. En esta actividad se consideraron el contexto de crisis estructural, la orientación económica neoextractivista, los impactos socioambientales y las respuestas de diversos actores asociadas a la creación de la denominada Zona de Desarrollo Estratégico Nacional «Arco Minero del Orinoco», poniendo de relieve la

afectación de derechos humanos y las luchas de resistencia surgidas en la sociedad civil y los pueblos indígenas durante su proceso de implantación y desarrollo.

Luego vinieron tres foros. El primero de ellos tuvo como título «La debacle venezolana: exploraciones sobre el Índice de Desarrollo Humano (IDH) y los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)» en el que intervinieron como ponentes el profesor Carlos Aponte Blank, del Cendes-UCV, y la profesora María Gabriela Ponce del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales (IIES) de la Universidad Católica Andrés Bello. En el foro, moderado por la profesora Urupagua Villegas del Cendes-UCV, se abordó el virtual colapso que caracteriza a la situación de la Venezuela contemporánea a través de una revisión y análisis llevados a cabo empleando un indicador que considera la salud, la educación y los ingresos, con base en los objetivos establecidos por la ONU, con el propósito de erradicar la pobreza, proteger el planeta y asegurar la prosperidad para todos. La actividad se enriqueció con preguntas y comentarios formulados por parte de los asistentes.

El segundo foro tuvo como tema central la «Recuperación de la ingeniería venezolana para afrontar la crisis y las transformaciones tecnológicas disruptivas». Fue un evento en el que se presentaron los resultados del proyecto del mismo título donde se proponen políticas y estrategias institucionales para recuperar y promover capacidades en materia de formación, investigación y desarrollo de las ingenierías en las instituciones de educación universitaria de Venezuela. En este sentido, se destacaron las posibilidades de contribuir a la recuperación de la industria y los servicios del país, afrontando los retos socioambientales y las transformaciones tecnológicas desplegadas en el marco de la cuarta revolución industrial, y configurando importantes insumos para el trabajo de las instituciones de educación universitaria con la industria, los servicios y los organismos técnicos del Estado. En el foro participaron como ponentes María Antonia Cervilla de la Universidad Simón Bolívar, Isabelle Sánchez Rose y Alexis Mercado del Cendes y Concetta Esposito de Díaz de la Universidad Centroccidental Lisandro Alvarado. Los comentarios sobre las ponencias estuvieron a cargo de la Decana de la Facultad de Ingeniería de la UCV, María Esculpi, el expresidente de Conindustria, Juan Pablo Olalquiaga y Eduardo Buroz, presidente de la Academia Nacional de Ingeniería y Hábitat. La sesión la moderó la profesora Griselda Ferrara de Giner de la Academia Nacional de Ingeniería y Hábitat-ANIH.

CUADERNOS DEL CENDES
AÑO 38. N° 108
TERCERA ÉPOCA
SEPTIEMBRE-DICIEMBRE 2021
CARACAS-VENEZUELA

Durante cuatro días, del 15 al 18 de noviembre de 2022, bajo la coordinación de la profesora Zulay Poggi y con el título «Conferencias sobre el desarrollo», se realizó un evento cuyo objetivo fue dar a conocer un amplio espectro de casos de estudio desarrollados por egresados de los programas de postgrado del Cendes en ocasión de la elaboración de sus respectivas tesis. Dicho ciclo de conferencias fue precedido por la dictada por el profesor Carlos Walter, Director del Cendes: «El Papel del Cendes en la formación de profesionales de Postgrado». A esta intervención le siguieron, en la primera jornada, las presentaciones de trabajos sobre «Planificación y Desarrollo» por parte Alberto Tobío Martell, Xavier Valente y Froilán Barrios, y un cierre conducido por la profesora Coromoto Renaud. En la segunda jornada se presentaron trabajos relativos a la «Gestión Tecnológica» realizados por Alfredo Ordóñez, Nisbeth Jiménez, Luis Duque y Manuel Fariñas, estando el cierre a cargo del profesor Alexis Mercado. La tercera jornada fue dedicada a la presentación de trabajos que versan sobre temas inherentes a las «Políticas Públicas para el Desarrollo», siendo sus expositores Luis Aguana y David Arcila, y la intervención de cierre correspondió a la profesora Consuelo Iranzo. La cuarta y última jornada estuvo centrada en el tema «Ambiente y Desarrollo», abordado desde distintos ángulos por María Elisa Febres, Jesús M. Rojas, Margot Ayube, Francisco Pulido Rangel y Raguel Moreno Merlo, y en este caso, las palabras de cierre corrieron por cuenta de la profesora Isabel de los Ríos.

La agenda continuó con la conferencia «El Cendes en el cambio cultural y educativo venezolano» dictada por la profesora Mabel Mundó del Cendes, moderada por el profesor José Miguel Cortázar, de la Escuela de Educación de la UCV, y comentada por Luis Bravo Jáuregui de la misma escuela. La disertación de la conferencista y las intervenciones posteriores consideraron cuestiones referentes a la recuperación del Área de Desarrollo Cultural y Educativo del Cendes a fin de generar conocimientos que permitan sustentar estrategias de planificación para un cambio radical en el sistema educativo, así como para contribuir a los planes de formación de las y los gerentes que asumirían las tareas de desarrollo social y económico requeridos en los primeros años de la democracia representativa. Igualmente se señaló la necesidad de reconstruir procesos de cambio en los que Cendes tuvo una importante incidencia en décadas anteriores y los retos planteados por la transformación digital en un contexto de crisis, desigualdad y exclusión crecientes.

La siguiente actividad fue la clase magistral «Liderazgo democrático transformador: la construcción de la Caja de Herramientas desde la transdisciplinariedad» compartida por los profesores Jesús López, Coromoto Renaud y Urupagua Villegas del Área de Teoría y Método de la Planificación. En esta oportunidad se sintetizaron los avances del proyecto de investigación «Liderazgo democrático para un cambio transformador hacia el Desarrollo Humano», iniciado en 2019, consistente en la identificación de las relaciones teóricas y metodológicas en torno a la Planificación-Desarrollo, y de las normas, valores y capacidades para el desarrollo humano, así como en la construcción de un marco de referencia integrado para la formación de un liderazgo demócrata y transformador.

En el conversatorio «Los calabozos: nuevas cárceles venezolanas del siglo XXI» la profesora Magaly Huggins Castañeda del Cendes y el abogado Carlos Nieto Palma, coordinadora de investigación y Director, respectivamente, de la ONG «Una Ventana a la Libertad», expusieron e intercambiaron con la audiencia consideraciones, detalles y denuncias referidas a las circunstancias de precariedad que caracterizan al sistema penitenciario en Venezuela, con énfasis en el estado de los calabozos. Afirmaron que tales recintos han dejado de ser espacios transitorios donde los reclusos permanecen solo 48 horas para convertirse en las nuevas cárceles del país, en las que el hacinamiento, las fallas en los servicios básicos, la desnutrición, el hambre, las enfermedades y las muertes por fugas y recapturas, configuran serios cuadros de violaciones de los derechos humanos. Por esta razón, hicieron un exhorto a las autoridades para que se elaboren planes de ayuda a los presos del país con miras a dignificar su situación.

La conferencia «Exploración sobre las perspectivas petroleras para Venezuela» fue ocasión para que el Prof. Rodrigo Peraza, Jefe del Área de Desarrollo Económico del Cendes, presentara sus observaciones y reflexiones sobre la industria petrolera nacional y sus posibilidades de sobrevivencia y desarrollo a futuro. Con la contribución del moderador Rafael Gallegos Castro, profesor de la Unimet, y del comentarista Jesús Mora Contreras de la ULA, y las preguntas y comentarios que se formularon al finalizar la conferencia, se exploraron y evaluaron opciones para trascender la crisis estructural que afecta al sector petrolero y la nación en su conjunto.

El cierre de este largo y fructífero seminario se produjo el 30 de noviembre con una insigne conferencista, la profesora Carlota Pérez, Doctora H.C. por la Universidad de Utrecht y docente en universidades de Londres, Sussex y

 CUADERNOS DEL CENDES AÑO 38. Nº 108 TERCERA ÉPOCA SEPTIEMBRE-DICIEMBRE 2021 CARACAS-VENEZUEI A

Estonia, quien, expuso el rol que ha jugado la educación en cada uno de los paradigmas de la diversas revoluciones tecnológicas, a fin de poner de relieve los retos que ha de enfrentar dentro del paradigma actual para aprovechar las oportunidades que ofrece, lo cual pasa por desarrollar a su vez la capacidad de incidir en la elaboración de las políticas públicas que habrán de reorientar la sociedad con ese propósito. Esta jornada de cierre estuvo moderada por la profesora Consuelo Iranzo del Cendes y contó como comentarista con el Ingeniero Rafael Fuentes Niño, Ejecutivo Senior de la Vicepresidencia de Conocimiento de la CAF.

El acto de clausura incluyó la presentación de un video institucional editado por la profesora Urupagua Villegas que comprende los comentarios de personalidades amigas y varios miembros del personal docente y de investigación del Cendes, y un recital de violín a cargo de la virtuosa Adriana Michelle Von Buren.

Para finalizar esta reseña, queremos destacar una vez más el esfuerzo considerable y sostenido llevado a cabo por la comunidad del instituto, sus autoridades, áreas y equipos de investigación, su personal administrativo y obrero, y, en particular, por la comisión organizadora de la programación de este 60 aniversario, la cual estuvo integrada por Carlos Walter, Zulay Poggi, Isabel Licha, Rosa Lucía Celi, Elina Cárdenas, quien esto escribe y, como apoyo externo, el profesor Humberto Ruíz Calderón de la ULA. Justo es también poner de relieve la solidaria colaboración prestada por Analiett Solórzano y Eloisa Oramas como coanfitriona de todas las actividades virtuales realizadas por la Plataforma Zoom. En el programa de estas jornadas, que se podrá ver a continuación, podrán identificarse cada uno de los profesores y amigos del Cendes que apoyaron con sus ponencias, que aportaron su tiempo y trabajo para servir como coordinadores de las diferentes secciones, como moderadores, comentaristas, relatores, en definitiva, todos aquellos que hicieron posible esta actividad. La realidad ha demostrado que sigue habiendo un Cendes vital, proactivo y fecundo, con el cual puede contar nuestra universidad y toda la nación venezolana para las urgentes y necesarias transformaciones que más temprano que tarde nos permitirán superar la crisis y arribar a una nueva fase de nuestra historia, innovadora, cualitativamente superior, próspera y justa.

CUADERNOS DEL CENDES AÑO 38 Nº 108 TERCERA ÉPOCA SEPTIEMBRE-DICIEMBRE 2021 CARACAS-VENEZUELA

199

Programación aniversaria del Cendes-UCV* | pp. 199-211

13 de octubre al 30 de noviembre de 2021

COMISIÓN ORGANIZADORA**

Acto Académico Inaugural

Miércoles 13 de octubre - 9:30 a.m.

Maestra de Ceremonia: Profa Zulay Poggi, Coord. de Estudios Cendes-UCV

PROGRAMA

- Himno Nacional de la República de Venezuela interpretado por el Orfeón Universitario
- Palabras de la Dra. Cecilia García Arocha, Rectora de la UCV
- Palabras del Dr. Francisco Velásquez. Secretario General del Centro Latinoamericano de Administración del Desarrollo, CLAD
- Palabras del Dr. Pedro Felipe Ramírez, exembajador de la República de Chile en Venezuela y exmiembro del personal de investigación del Cendes
- Homenaje póstumo a miembros de la comunidad cendista, 2011-2021
- Intermedio musical: el Orfeón Universitario y el grupo musical El Cuarteto
- Palabras del Dr. Carlos Walter, Director del Cendes
- Himno Universitario
- Cierre del evento

CENTRO DE ESTUDIOS DEL D E S A R R O L L O

^{*} Link para acceder a las grabaciones: https://m.youtube.com/channel/UCze6yloIBXrCsTfz1GInh3Q

^{**} Conformada por: Carlos Walter, Zulay Poggi, Isabel Licha, Rosa Lucía Celi y Elina Cárdenas del Cendes, y el profesor Humberto Ruíz Calderón de la ULA, todos bajo la coordinación de Francisco Javier Velasco, del Cendes/UCV.

FORO

¿Nuevos paradigmas para el desarrollo o el desarrollo de nuevos paradigmas?

14, 15 y 18, 19 de octubre de 2021

Objetivo Examinar críticamente el sentido o los sentidos actuales de la idea de desarrollo, idea fuerza que la da razón de ser y sustento conceptual al Cendes, teniendo en cuenta el balance teórico y práctico de esta noción que se ha configurado en líneas de debate presentes en los discursos y relatos de la academia, los movimientos y organizaciones sociales, las instituciones estatales y supranacionales.

Jueves 14 de octubre de 2021

Sesión 1 Moderadora Relator	DESARROLLO HUMANO Prof ^a Coromoto Renaud, Cendes-UCV Prof. Manuel Sutherland – Economista, CIFO		
9:00 - 9:15 a.m.	Instalación Prof. Carlos Walter, Director Cendes-UCV		
9:15 – 10:00 a.m.	PONENTE Dr. Fernando Calderón Profesor de la Universidad Nacional San Martín, Unsam, Buenos Aires-Argentina. Exasesor del PNUD		
10:00 - 10:15 a.m. 10:15 - 10:30 a.m. 10:30 - 10:40 a.m. 10:50 - 11:30 a.m.	COMENTARISTAS Prof. Daniel Barráez, PNUD Venezuela Prof ^a Isabel Licha, Cendes-UCV Pausa Ciclo de preguntas y respuestas		

Viernes 15 de octubre

Sesión 2	DESARROLLO SOSTENIBLE			
Moderadora Relator	Prof ^a Mabel Mundó, Cendes-UCV Prof. Alejandro Gutiérrez, Prof. Universidad de Los Andes			
9:00– 9:45 a.m.	Ponente Dra. Diana Alarcón, Gobierno de la Ciudad de México			

|20°

Comentaristas

9:45 - 10:00 a.m. Prof. Antonio De Lisio, Cenamb-UCV 10:00 - 10:15 a.m. Prof. Carlos Aponte Blank, Cendes-UCV 10:15 - 10:30 a.m. Pausa

10:40 - 11:30 a.m. Ciclo de preguntas y respuestas

Lunes 18 de octubre

Moderadora Prof^a Nydia Ruiz, Cendes-UCV Relatora Prof^a Ingrid Candela, Cendes-UCV

Ponente

9:00 - 9:45 a.m. Prof. Emiliano Terán Mantovani. Miembro de la

Coordinación del Observatorio de Ecología Política,

exprofesor asociado del Cendes-UCV

Comentaristas

9:45 - 10:00 a.m. Prof. Alexis Mercado, Cendes -UCV

10:00 - 10:15 a.m. Prof. Francisco Javier Velasco, Cendes -UCV

10:15 - 10:30 a.m. Pausa

10:40 - 11:30 a.m. Ciclo de preguntas y respuestas

Martes 19 de octubre

Sesión 4 Un Nuevo Estilo de Desarrollo para Venezuela

Moderadora Prof^a Thais Maingon, Cendes-UCV

Relatora Prof^a Carmen García Guadilla, Cendes-UCV

Ponente

9:00 - 9:45 a.m. Prof. Werner Corrales Leal, Consultor Internacional

Comentaristas

9:45 -10:00 a.m. Prof. Carlos Mascareño, Cendes -UCV 10:00 -10:15 a.m. Prof. Rafael Macquahe, Cendes, Unimet Pausa

10:40 -11:30 a.m. Ciclo de preguntas y respuestas

11:40-12:30 p.m **Plenaria**

Presentación de las relatorías de las cuatro sesiones

Miércoles 20 de octubre

CONFERENCIA

Heinz Rudolf Sonntag: La recepción del pensamiento social latinoamericano en la República Federal Alemana

Moderador Prof. Héctor Briceño, Cendes -UCV

Ponente

10:00 – 10:45 a.m. Dra. Clara Ruvituso, Investigadora del Instituto

Iberoamericano de Berlín

10:45 – 11:00 a.m. **Comentarista**

Prof. Héctor Briceño, Cendes -UCV

11:00 – 11:10 a.m. Pausa

11:10 – 12:00 m. Ciclo de preguntas y respuestas

Jueves 21 de octubre

PRESENTACIÓN

Investigación: La pobreza en la Venezuela del siglo XXI

Moderadora Prof^a Isabelle Sánchez Rose, Cendes-UCV

Palabras Iniciales

9:00-9:15 a.m. Prof. Carlos Walter, Director del Cendes -UCV

Abg. Marino Alvarado, Provea

PONENTE

9:15 - 9:45 a.m. Prof. Carlos Aponte Blank, Cendes-UCV

COMENTARISTA

9:45 - 10:00 a.m. Profa Lissette González, Provea

10:00 -10:10 a.m. Pausa

10:10 a.m. Ciclo de preguntas y respuestas

Viernes 22 de octubre

I parte: Encuentro con el Dr. Germán Carrera Damas

10:00 - 10:30 a.m. Prof. Germán Carrera Damas «La fundación y pri-

meras investigaciones del Área Sociohistórica»

10:30 – 10:40 a.m Pausa

10:40 – 11 00 a.m. Ciclo de preguntas y respuestas

II parte Conversatorio

11:00 – 12:00 p.m. «El Área Sociohistórica y su legado en la

comprensión de la Venezuela actual»

Prof^a Ocarina Castillo (moderadora - coord.)

Prof^a. Margarita López Maya Prof. Juan Luis Hernández Prof. Francisco Javier Velasco

Lunes 25 - martes 26 de octubre

SEMINARIO

Pasado, presente y futuro del sistema de partidos venezolano Prof. Héctor Briceño (coord.) Área Desarrollo Sociopolítico

Sesión 1 25 de octubre 2021

Moderador Prof. Héctor Briceño, Cendes-UCV

PONENTES

10: 30 - 11:00 a.m. Prof^a Thais Maingon. Cendes-UCV, Unimet

«El sistema de partidos visto desde el Cendes. Los

estudios del sistema de partidos»

11:00 - 11:30 a.m Prof. Nikolaus Werz. Universidad de Rostock (Aleman.)

«Los partidos políticos y la excepcionalidad de la

democracia venezolana»

11:30 - 11:40 a.m. Pausa

11:40 a 12:30 a.m. Ciclo de preguntas y respuestas

Sesión 2 26 de octubre 2021

Moderador Prof. Luis Gómez Calcaño, Cendes -UCV

Ponentes

10: 30 - 11:00 a.m Prof^a Jana Morgan. Univer. de Tennessee, EE. UU.

«Crisis y colapso del sistema de partidos venezolano»

11:00 - 11:30 a.m Prof. Héctor Briceño. Cendes-UCV.

«Reconstrucción fallida: El sistema de partidos políticos venezolano durante el chavismo»

11:30 a 11:40 a.m. Pausa

11:40 a 12:30 p.m. Ciclo de preguntas y respuestas

Miércoles 27 de octubre 2021

HOMENAJE DE LA ACADEMIA DE MÉRIDA PARA EL CENDES

Legado de los 60 años del Cendes -UCV: algunas experiencias

Ponentes

3:00 p.m.

Prof^a Zulay Poggi, Cendes -UCV Prof. Humberto Ruíz Calderón, ULA Prof. Alejandro Gutiérrez, ULA

Pausa

Ciclo de preguntas y respuestas

Jueves 28 de octubre

3:00 p.m.

RECITAL DE POESÍA EN HOMENAJE AL CENDES

Prof^a Coromoto Renaud (coord.)

Lectoras invitadas

Adicea Castillo: lectura de poemas

de Héctor Silva Michelena

Consuelo Iranzo: lectura de poemas

de Nelly Arenas

Poetas invitados

- Francisco Javier Velasco
- Héctor Aníbal Caldera
- Julieta León
- Moraima Guanipa
- Coromoto Renaud

Jueves 4 de noviembre

WEBINAR

Tendencias y desafíos de la investigación y formación de postgrado en ciencias sociales desde una visión 2030

Objetivo

Analizar las tendencias y retos de la investigación académica y la formación de postgrado en el contexto latinoamericano y venezolano post-crisis, desde una visión 2030 que ayude a definir rutas de actuación interinstitucional para fortalecer su contribución al desarrollo.

Moderadora Prof. Carmen García-Guadilla, Cendes UCV

205

Ponentes

9:00 - 9:45 a.m. Dra. Hebe Vessuri

Investigadora independiente. Prof. invitada del

Cendes y Emérita del IVIC

9:45 - 9:55 a.m. Pausa

9:55 -10:40 a.m. Dr. Ramón Piñango

Exinvestigador del Cendes. Prof. Emérito del IESA

10:40 -10:50 a.m 10:50 -11:30 a.m. Pausa Ciclo de preguntas y respuestas

Viernes 5 de noviembre

CINE FORO VIRTUAL

Paris, je t'aime (París, yo te amo) 2006 Prof. Francisco Javier Velasco (coord.)

Directores: Olivier Assayas y 21 otros Coproducción: Francia-Liechestein-Suiza

Un caleidoscopio de 18 cortos que en distintas localidades de Paris

Lunes 8 de noviembre

Mesa Redonda

Transición a un nuevo estilo de Desarrollo Estrategias sobre Conocimiento, Sostenibilidad e Inserción en la Globalización Organizada por la Academia Nacional de la Ingeniería y el Hábitat (ANIH)

Moderador	Prof. Werner Corrales Leal
9:00 a 9:15 am	Instalación del evento Prof. Carlos Walter, Director del Cendes -UCV Prof. Eduardo Buroz, Presidente de la ANIH
9:15 - 9:25 a.m.	Ponentes Prof. Eduardo Buroz: Introducción: Los objetivos de la transición, el entorno, las tensiones y las grandes estrategias
9:25 – 9:45 a.m.	Prof ^a Marianela Lafuente: Construcción de capacidades relativas al conocimiento durante la transición y el rol de la diáspora de talentos
9:45 – 10:05 a.m.	Prof. Arnoldo J. Gabaldón: El rol de la transición en la sostenibilidad del desarrollo

206

10:05 – 10:25 a.m. Prof. Raúl Alegrett: El lanzamiento de una nueva

agricultura en la transición como parte de una

estrategia de diversificación exportadora

10:25 – 10:30 a.m. Pausa

Comentaristas

10:30 – 10:40 a.m. Sary Levy

10:40 – 10:50 a.m. Carlos Genatios 10:50 – 11:00 a.m. Eduardo Buroz

11:00 – 11:10 a.m. Pausa

11:10 – 11:50 a.m. Ciclo de preguntas y respuestas

11:50 – 12:00 m. Cierre

Martes 9 de noviembre

CONFERENCIA

Arco Minero del Orinoco: diversificación extractivista, resistencias y alternativas Área Desarrollo Urbano-Regional

Moderadora Profa Gabriela Rodríguez. Socióloga, Faces- UCV

Ponente

9:00 - 9:30 a.m. Prof. Francisco Javier Velasco, Cendes -UCV

9:30 - 9:50 a.m. **Comentarista**

Prof^a Gabriela Rodríguez. Faces-UCV

9:50 - 10:00 a.m. Pausa

10:00-11:00 a.m. Ciclo de preguntas y respuestas

Miércoles 10 de noviembre

Foro

La debacle venezolana: exploraciones desde el Índice de Desarrollo Humano (IDH) y los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)

Moderadora Prof^a Urupagua Villegas, Cendes -UCV

Ponentes

9:00-9:30 a.m. Prof. Carlos Aponte Blank, Cendes -UCV

«La debacle venezolana: exploraciones con el IDH

para 2014-2019»

9:30-10:00 a.m. Prof^a María Gabriela Ponce, IIES - UCAB

«Las ODS y la situación social de Venezuela: visión

selectiva 2015-2021

10:10 a.m. Ciclo de preguntas y respuestas

Jueves 11 de noviembre

FORO

Recuperación de la ingeniería venezolana para afrontar la crisis y las transformaciones tecnológicas disruptivas Área Desarrollo Científico y Tecnológico

Moderadora Griselda Ferrara de Giner, Academia Nacional de

Ingeniería y Hábitat-ANIH

9:30 - 9:35 a.m. Bienvenida y pautas

Ponentes

9:35 - 9.50 a.m. María Antonia Cervilla, CeGesTec+i, USB

> «Transformaciones sociotécnicas globales (tecnología e ingeniería) y situación de las

ingenierías en Venezuela»

9:50 - 10:05 a.m. Isabelle Sánchez Rose, Cendes -UCV

> «El proyecto: las variables para caracterizar el sistema. Visiones contrastantes de la universidad y

la empresa»

10:05 - 10:25 a.m. Alexis Mercado, Cendes –UCV

«Análisis Estructural. Políticas y estrategias para

recuperar y transformar las ingenierías» Concetta Esposito de Díaz, UCLA

«Segunda etapa ¿avanzar en la implementación?»

10:35 - 10:40 a.m. Pausa

10:40 - 11:10 a.m. Comentaristas

María Esculpi, Decana de la Facultad de Ingeniería,

UCV

Juan Pablo Olarquiaga, expresidente de Conin-

dustria y de Fundei

Eduardo Buroz. Presidente de la Academia Nacional

de Ingeniería y Hábitat

11:10 – 11:15 a.m. Pausa

11:15 – 12:00 m. Ciclo de comentarios y preguntas y cierre

CENTRO DE ESTUDIOS DEL D E S A R R O L L O

CONFERENCIAS SOBRE EL DESARROLLO

Presentación de Trabajos de Grado de los Egresados Coordinadora: Prof^a Zulay Poggi

Objetivo

Presentación de casos de estudio de trabajos de investigación desarrolldos por egresados de los programas de postgrado del Cendes.

15 de noviembre	Planificación y Desarrollo			
3:00 p.m.	Presentación del evento Profa. <i>Zulay Poggy</i> , Coordinadora de Estudios de Cendes-UCV			
3:05 – 3:20 p.m.	Conferencia inicial El papel del Cendes en la formación de profesionales de Postgrado Prof. <i>Carlos Walter</i> , Director del Cendes-UCV			
3:20 – 3:35 p.m.	Planificación e Inversión Pública. Países de Latino- américa, El Caribe y España como caso especial de análisis Alberto Tobio Martell			
3:35 – 3:50 p.m.	La implementación de la Gran Misión Vivienda Venezuela con enfoque en los derechos humanos Xavier Valente			
3:50 – 4:05 p.m.	Cooperativas, Tercerización y Flexibilidad Laboral en Petróleos de Venezuela, Sociedad Anónima (Pdvsa) Froilán Barrios			
4:20 p.m.	Ciclo de preguntas y cierre Prof ^a Coromoto Renaud			
Martes 16 de noviembre	Gestión Tecnológica			
3:05 – 3:15 p.m.	Gestión del Conocimiento en los Proyectos de			

CENTRO DE ESTUDIOS DEL DESARROLLO

Transferencia Tecnológica

Alfredo Ordoñez

3:20 – 3:35 p.m.	Instrumentos de la política pública para la asimilación de las Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC). Caso Infocentros Nisbeth Jiménez		
3:35 – 3:50 p.m.	Políticas públicas y nuevas tecnologías Luis Duque		
3:50 – 4:05 p.m.	Vinculación Universidad Comunidad. Caso Instituto Universitario de Tecnología «Dr. Federico Rivero Palacios» Manuel Fariñas		
4:05 – 4:20 p.m.	Ciclo de preguntas y cierre Prof. Alexis Mercado		
Miércoles 17 de noviemb	Políticas Públicas para el Desarrollo		
3:05 – 3:15 p.m.	El uso de las Tecnologías de Información y Comunicaciones (Tic's) para el control político y la limitación al derecho a la privacidad Luis Aguana		
3:20 – 3:15 p.m.	Políticas Públicas para la educación. Valoración de la resilencia como política pública para la educación media en Venezuela David Arcila		
4:05 – 4:20 p.m.	Ciclo de preguntas y cierre Prof ^a Consuelo Iranzo		
Jueves 18 de noviembre	Ambiente y Desarrollo		
3:05 – 3:15 p.m.	La regulación del acceso a los recursos genéticos en Venezuela <i>María Elisa Febres</i>		
3:20 – 3: 15 p.m.	Reglamento para la administración de sitios de		

CENTRO DE ESTUDIOS DEL DESARROLLO

Cumplimiento legal en el manejo de desechos peligrosos provenientes del uso de agroquímicos

patrimonio histórico-cultural

Francisco Pulido Rangel

Margot Ayube

3. 35 – 3:50 p.m.

210

3:50 – 4:05 p.m. Procedimientos administrativos ambientales para la

construcción de líneas ferroviarias

Raquel Moreno Merlo

4:05 – 4:20 p.m. Ciclo de preguntas y cierre

Profa Isabelle de los Ríos

Martes 24 de noviembre

CONFERENCIA

El Cendes en el cambio cultural y educativo venezolano

Moderador Prof. José Miguel Cortázar N.

Ponente

9:00 - 9:45 a.m. Prof^a Mabel Mundó, Cendes-UCV

Comentaristas

9:45 – 10:00 a.m. Prof. Luis Bravo Jaúregui, UCV 10:00 – 10:15 a.m. Prof. María Cristina Parra, LUZ

10:15 – 10:30 a.m. Pausa

10:40 – 11:30 a.m. Ciclo de preguntas y respuestas

Miércoles 25 de noviembre

9:30 – 11:00 a.m **CLASE MAGISTRAL**

Liderazgo democrático transformador: la construcción de la Caja de Herramientas desde la transdisciplinariedad

> Profs. Jesús López, Coromoto Renaud, Urupagua Villegas Área Teoría y Método de la Planificación

Jueves 26 de noviembre

9:00 – 11:00 a.m. **Conversatorio**

Una Ventana a la libertad

Los calabozos: nuevas cárceles venezolanas del siglo XXI

Prof^a Magaly Huggins C., Cendes-UCV Abg. Carlos Nieto Palma, ONG Una ventana a la libertad

Lunes 29 de noviembre

CONFERENCIA

Exploración sobre las perspectivas petroleras para Venezuela

Moderador Prof. Rafael Gallegos Castro, Unimet

Ponente

9:00 – 9:45 a.m. Prof. Rodrigo Peraza, Jefe del Área de Desarrollo

Económico, Cendes-UCV

Comentarista

9:45 –10:00 a.m. Prof. Jesús Mora Contreras. Prof. Faces-ULA

10:15 - 10:25 a.m. Pausa

10:25 -11:00 a.m. Ciclo de preguntas y respuestas

Martes 30 de noviembre 2021

CONFERENCIA

El rol crucial del conocimiento y las capacidades para aprovechar el paradigma actual. Una mirada para el Cendes

Moderadora Profa Consuelo Iranzo, Cendes-UCV

10:00–10:45 a.m. **Ponente**

Dra. Carlota Pérez, Doctora H.C. por la Universidad de Utrecht. Prof^a University College Londres, Univ. de Sussex y Universidad Tecnológica de Tallin

10:45–11:00 a.m. **Comentarista**

Ing. Rafael Fuentes Niño, Ejecutivo Senior de la Vicepresidencia de Conocimiento de CAF

11:00 – 11:10 a.m. Pausa

11:10 – 12:00 m. Ciclo de preguntas y respuestas

Acto de Clausura

12:00 - 12:30 p.m. Presentación Video institucional

Recital de Violín

Adriana Michelle Von Buren

Palabras de cierre

Francisco Javier Velasco, Coordinador Comisión Organizadora de los 60 años del Cendes